
№ 6 (№ 1673), июнь 1998 г.

У Н И В Е Р С И Т Е Т
ИЛИ НЕ БЫТЬ?

27 мая состоялось очередное 
заседание Ученого Совета ПГУ. Боль
шой интерес вызвал у присутствую
щих доклад проректора по экономи
ке и социальным вопросам В.А. Шер- 
стнева об исполнении бюджета ПГУ 
в 1997 году и о положении дел на се
годня. Не будем утомлять читателя 
цифрами, тем более что они очень не
утешительны. Скажем одно -  год ны
нешний коренным образом отличает
ся от года прошлого, мы имеем долги 
по коммунальным услугам (около 7 
млн. новыми), и они должны быть 
выплачены, в этом году взаимозаче
тов не будет. По зарплате ситуация 
тоже крайне серьезная -  из феде
рального бюджета университет полу
чает половину требующихся денег, и 
то с опозданием. Получается, что жи
вем в долг у внебюджетных средств 
юридического ф-та. А как отдавать? 
Какими путями выходить из данной 
ситуации? Пути два: зарабатывание 
средств и экономичное их расходова
ние.

В.А. Шерстнев предлагает такие 
методы: строжайший контроль за вне
бюджетными средствами; уменьше
ние расходования электроэнергии, 
воды и тепла; общежития №№ 4 и 10,

требующие капиталь
ного ремонта -  сдать с баланса, т.е. 
продать заинтересованным организа
циям или городу; постепенное сокра
щение штата сотрудников и отдель
ных кафедр; сокращение бюджетно
го приема; зарабатывание средств 
путем повышения средней цены за 
обучение по договорам; расширение 
второго высшего образования; разво
рачивание всех форм обучения; пе
ревод всех факультетов на 4-летнюю 
форму обучения , с одновременным 
расширением магистратуры на кон
курсной основе; довузовская, вузовс
кая и послевузовская подготовка ино
странцев; возможное включение тех
никумов в состав вуза; вовлечение 
средств ЕНИ, ОКБ, всех подразделе
ний и организаций, находящихся на 
территории ПГУ, в процесс возмеще
ния расходов всего университета.

Доклад проректора по экономи
ке и социальным вопросам вызвал 
живой отклик у членов Ученого Сове
та и приглашенных заведующих ка
федрами. Среди предложений, выс
казанных ими, были: сокращение уп

равленческого персонала, уменьше
ние, а не увеличение нижней планки 
платы за обучение,привлечение до
полнительных средств по опыту Уд
муртского университета.

Выступление Н.Б. Сорокиной, 
председателя профкома, было очень 
эмоциональным, она рассказала о 
последних профсоюзных акциях. Го
воря о внутренних проблемах ПГУ, 
Нина Борисовна призвала думать в 
первую очередь о Человеке, будь то 
решение о сокращении штатов или 
что другое.

Проректор по научной работе 
В.М. Суслонов в своем небольшом 
выступлении коснулся работы НИЧа. 
“Самое главное, - сказал он, - мы дол
жны помнить, что находимся в рыноч
ных условиях.” Зав. кафедрой поли
тэкономии И.Н. Новикова привлекла 
внимание к проблеме кадров. Моло
дежь уходит из вуза, невыгодно рабо
тать, нет перспективы, поэтому моло
дые ученые будут искать рабочие 
места на “стороне”, где платят.

Заседание Ученого Совета затя
нулось. Обсуждавшиеся вопросы 
были жизненно важными и очень 
сложными. Позиция ректора и в це
лом руководства стала жестче -  было 
объявлено решение о “моратории” на 
командировки, если не указаны источ
ники финансирования, о снятии с 1 
июля всех надбавок из внебюджетных 
средств, и начислении новых только 
при наличии внебюджетных средств 
данного подразделения, о выплате 
пособий студентам не ежемесячно, а 
в зависимости от поступления 
средств.

И еще одна новость, прозвучав
шая на Ученом Совете. Начальник во
енной кафедры полковник П.Л. Пузи
ков проинформировал, что с 1 июля 
в течение 2-х недель пройдут учеб
ные сборы, по итогам которых студен
там, обучавшимся на военной кафед
ре, будет присвоено звание лейтенан
та запаса.



- верситету, состоялась встреча губернатора Пермской области 
Геннадия Вячеславовича Игумнова со студенчеством города. О 
необходимости такой встречи говорилось давно, апрельские сту
денческие волнения еще раз о ней напомнили. Дата была на
значена на середину мая, с тем, чтобы губернатор мог сооб- 

f ' щить о результатах предпринятых им действий в Москве в кон
це апреля, и к тому же разбушевавшиеся страсти после празд
ников немного поутихли. Не случайно в начале встречи Г.В. 
Игумнов высказался по поводу екатеринбургских событий с 
осуждением силовых методов. “Грубому насилию нет оправ
дания, - сказал губернатор. - Требования студентов я лично на
хожу справедливыми”. Говоря о том, что старается всегда быть 

§  в курсе того, что происходит в учебных заведениях, вкратце ос
тановился на своей постоянной работе и работе своих замести
телей в вузах и подчеркнул, что “общение с профессорами и 
студентами для меня очень важно, так как оно позволяет со
прикоснуться с интеллектом и молодостью”. Губернатор рас
сказал о том, как по его инициативе Совет Федерации принял 
текст обращения к президенту РФ Б.Н. Ельцину, причем ему 

® пришлось настоять, чтобы ускорить этот шаг. потому что впе
реди каникулы. “Лейтмотивом этого обращения является мысль 
о том, что высшее образование -  это очень сложная и деликат
ная отрасль, и реформировать эту отрасль нужно очень осто
рожно, прежде всего, исходя из принципа “не навреди”. Ведь 

й  при всех своих слабостях и недостатках высшая школа -  это
* ценнейшее достояние России”.

Губернатор подробно, оперируя цифрами, показал, в усло
виях какого дефицита финансирования находится сегодня вся 
бюджетная сфера. И привел примеры конкретной помощи со 
стороны области - включение, начиная с прошлого года, в об
ластной бюджет отдельной строки по поддержке вузов -  в виде 
именных стипендий талантливым ребятам, выделении средств 
на ремонт общежитий, финансирование научных конференций, 

1 развитие информатизации. Да и Дворец этот, кстати заметил 
губернатор, тоже передан университету областной админист
рацией для организации Дворца молодежи. Говоря о цели встре
чи, губернатор назвал ряд наболевших вопросов, во многом по
будивших его предпринять этот шаг, таких, как трудоустрой- 

■! ство, социальная незащищенность студентов.
Г.В. Игумнов во время своего выступления неоднократно 

подчеркивал, что видит в преподавателях и студентах вузов 
партнеров в работе. Он заверил, что впредь ни одно решение 
по реорганизации государственных вузов, укрупнению, закры
тию существующих, открытию новых без предварительного рас
смотрения Советом ректоров вузов Администрацией Пермской 
области приниматься не будет.

Встреча предполагала общение, поэтому после выступле
ния губернатора стали поступать вопросы как устно, так и в 
виде записок. Среди выступавших были и преподаватели, и 
профсоюзные активисты, и “рядовые” студенты. Естественно, 
что и вопросы были самые разные, от общих, глобальных, го- 

й сударственного масштаба (льготный проезд на ж/д транспорте, 
повышение стипендий...) до конкретных, на первый взгляд мел
ких, бытовых. Так, поднимался вопрос о ветшании учебной ма
териальной базы, о студенческих проездных и оплате практик, 
об общежитиях и стройотрядах, о нехватке помещений, и са
мое волнующее -  реформа высшей школы с предполагаемыми 
сокращениями штатов и цифр приема...

Так как на некоторые вопросы более конкретно и детально 
мог ответить только человек, занимающийся их решением ежед- 

р  невно, слово было предоставлено ректору ПГУ В.В. Маланину,
• председателю Совета ректоров вузов Пермской области. В те

чение последних лет, сказал он, высшей школой была проведе
на немалая конструктивная работа по формированию законо
дательной базы высшего образования, вспомним, например, по
явившийся после Съезда ректоров знаменитый “стратегичес
кий” указ № 1 Президента России. В общем, у преподавателей

высшей школы возникла какая-то надежда, основанная на том, 
что документы заработают. Мы вправе требовать выполнения 
этих законов. Ведь неисполнение законов вузами моменталь
но приводит к применению санкций, отключению электроэнер
гии, введению системы штрафов, пени и т.д. Неисполнение же 
основных федеральных законов как будто бы остается незаме
ченными.

В течение последних четырех лет высшая школа финанси
руется лишь по двум статьям бюджета -  выплата зарплат и сти
пендий. Как же мы выживаем? Спасение только в одном -  в 
привлечении внебюджетных средств, бюджетная экономия. Се
годня, к примеру, на повестке дня стоит вопрос, как выплатить 
студентами стипендию за лето? Министерство молчит. А ка
ким образом отправить в отпуск преподавателей и сотрудни
ков? Как организовать учебную практику?

1997 г. был очень важным для нашего взаимодействия, даже 
в определенной степени поворотным -  была принята Програм
ма развития вузовского, послевузовского и профессионально
го образования в Пермской области. Второй год отдельной стро
кой в областном бюджете идет финансирование вузов. Делает
ся немало. Но это не может заместить недостающего финан
сирования из федерального бюджета.

“Не могу не сказать сегодня о позиции губернатора облас
ти Г.В. Игумнова. Я был в Москве, когда Геннадий Вячеславо
вич выступил на Совете Федерации с предложением принять 
Обращение к Президенту по поводу состояния высшей шко
лы. Я был горд, что именно Пермская область явилась иници
атором такой постановки вопроса” - сказал ректор ПГУ про
фессор В.В. Маланин.

Что касается общего настроения, в котором проходила 
встреча, то оно было доброжелательным. Но все же сложилось 
впечатление, что многие пришли без конкретных вопросов, а 
тем более предложений, - просто послушать, что им скажет 
губернатор. Но, с другой стороны, это тоже примета времени -  
за последние годы мы все больше разуверяемся во власти, ка
кого бы уровня она не была, часто, не пытаясь даже как-то об
судить проблему, поискать пути ее решения, мы заранее ма
шем рукой. Так, может, пора прекращать существование напо
добие инфантильных ленивцев, а начинать “тормошить” власть 
близлежащую, чтобы она, в свою очередь, “тормошила” власть 
вышестоящую. Ведь, кажется, все уже поняли, что требования 
должны быть продуманными, четко изложенными в докумен
тах, а не выкрикиваемыми толпой. На повышенный тон в от
вет тоже голос возвысят.

Поэтому итогом встречи было принятие Обращения к пре““> 
зиденту РФ, текст которого мы публикуем.

Т. АБАСОВА.

ОБРАЩЕНИЕ
студентов и профессорско-преподавательского состава 
вузов города Перми к Президенту РФ Ельцину Б.Н.

УВАЖАЕМЫЙ БОРИС НИКОЛАЕВИЧ!
Политика бывшего Правительства Российской Федерации в 

отношении науки и высшего образования нанесла прямой ущерб 
национальным интересам государства, во многом дестабили
зировала деятельность высшей школы, оказавшейся в тупике 
долгов.

Правительство Российской Федерации не выполняет в пол
ном объеме федеральные законы: «Об образовании», «О выс
шем и послевузовском профессиональном образовании».

В связи с этим возрастает социальная напряженность, рас
тет уровень преступности среди студенческой молодежи, все 
более масштабными становятся акции протеста, направлен
ные против порочной государственной политики в области об
разования.

В этих условиях правительство Российской Федерации на
чало осуществлять очередной этап реформирования образо
вания. Суть его - переложить обязанности государства по со
держанию высшей школы на вузы и регионы.



20 мая в Москву съехались делегации профсоюзов работников выс
шей школы всей России. Съехались по призыву ЦК, чтобы единым поры
вом бросить вызов проводимой реформе. Правительство собирается не ре
формировать Высшую школу, а препарировать ее. Намечающиеся измене
ния убьют ВУЗы - это совершенно точно. В современных условиях как можно 
остановить оголтелых предателей России? Разве только свержением. Иные 
способы не “пробьют” толстокожих, и они действительно намерены: 
сократить число студентов на 15 %; 
уменьшить стипендиальный фонд на 35 %;
ввести оплату студентами коммунальных услуг и части расходов ВУЗа; 
уволить 25 % преподавателей; 
урезать фонд зарплаты;
увеличить на 35 % учебную нагрузку преподавателей.

Все СМИ Рос
сии игнорировали эту 
акцию протеста, в ко
торой приняло учас
тие 35.000 человек. Демонстрация длиной в километр и шириной во весь 
Новый Арбат (быв. Калининский проспект) прошла от Арбатской площади к 
Дому Правительства. Были представлены многие регионы. Виднелись таб
лички областей Свердловской, Пермской, Воронежской, Саратовской, Ярос
лавской, Ленинградской, Тверской. Но по телевизору ни слова об этом сказа
но не было. Обрисовали событие как веселую студенческую (причем лишь 
московскую) тусовку. Всю пермскую делегацию это возмутило. Ездили пяте
ро: студент из педуниверситета (Алексей Паршаков), преподаватель из ПГУ 
(М.А. Волкова.), председатель профкома сотрудников ПГТУ (Н.А. Ярмонов), 
инструктор обкома (Л.Ф. Заболотникова) и корреспондент “ПУ”.

Участие в демонстрации еще раз показало: москвичи не смогли до кон
ца воспользоваться этим огромным людским потенциалом. Не вдохновили 

они народ. Все выступления на митинге были размазанными по бумаге “требованиями”.. Для помпы переодели актера в Ломоно
сова, он зачел “Оду” русскому образованию и неспешно покинул Горбатый мостик. Россия же была представлена выступающими 
из Петербурга и Воронежа. Никакого огня, никакой динамики слова. У нас в Перми выступления звучат жестче и конкретнее, чем 
там, у подножия Белого “парохода”. А шествие прошло спокойно, выдержки хватило всем. Хотя и шутники были: то бутылочку 
разобьют, то завизжат, мол, “в нас сверху снайперы целятся”. Ну, пусть даже и сидел там кто- то, зачем орать и психоз нагнетать.

Москвичи же живут очень даже неплохо. Это отдельное государство, город денег. Их не могут впечатлить те заботы, кото
рыми живет провинция. Им хочется лишь ощутить себя героями, ну, и попутно выцыганить себе удобств на еще один целковый. 
Россия же начинается за стенами этого города. Отсюда же начинаются трудности, решать которые надлежит нам самим, своими 
руками и своими губернаторами (благо в Прикамье все это есть). Именно по инициативе Г.В. Игумнова утром 20 мая в Совете 
Федерации был поднят очередной раз вопрос об образовании, и он обращался к своим коллегам.

Вы спросите, чем же закончился митинг?
Эх, и не говорите, обращением, новым обращением все закончилось - на этот раз к Кириенко.

Евг. СМИРНОВ.

I

Такая реформа направлена на свертывание конституционного 
права граждан на доступное бесплатное образование в госу
дарственных образовательных учреждениях, на сокращение ко
личества государственных вузов.

Все это, в конечном итоге, представляет угрозу национальной 
безопасности государства.

Мы выражаем протест против уже реально существующего со
кращения расходов на высшее профессиональное образование, 
целенаправленного снижения интеллектуального потенциала и 
разрушения системы образования в Российской Федерации!

Требуем обеспечения полного финансирования из федераль
ного бюджета расходов на заработную плату сотрудникам вузов, 
стипендии, питание, оплату проезда студентам, на содержание 
студенческих общежитий, на коммунальные платежи, предус
мотренных в законах «Об образовании», «О высшем и послеву
зовском профессиональном образовании”.

Предлагаем приостановить действия Правительства Российс
кой Федерации в направлении структурной перестройки средне
го, высшего, послевузовского и соответствующего дополнитель
ного профессионального образования до официального приня
тия концепции реформирования системы образования, предвари
тельно широко обсужденной обществом.

Требуем выделить в качестве приоритетных государствен
ные меры по гарантируемой реализации прав молодежи на 
образование, труд, гражданское самоопределение, творчес
кое и духовное развитие.

Требуем принятия мер по стабилизации положения в госу
дарственной системе образования, недопущению сокраще
ния уровня бесплатных образовательных услуг гражданам, бе- 
зукоснительному выполнению законов Российской Федерации 
«Об образовании», «О высшем и послевузовском професси
ональном образовании».

Мы солидарны с губернатором Пермской области Г.В. Игум
новым, обратившимся в Совет Федерации с просьбой обсу
дить вопрос о поддержке высшего образования на специаль
ном заседании Совета Федерации Федерального Собрания.

Высшая школа России - то немногое, чем может гордиться 
наше государство. Любые недостаточно продуманные дей
ствия в этой сфере могут иметь для страны труднопрогнози
руемые последствия.

Принято на встрече студентов и 
преподавателей ВУЗов города Пер
ми с губернатором Пермской обла
сти Г.В. Игумновым 14 мая 1998 г

’’П Е Р М С К И Й  У Н И В Е Р С И Т Е Т ” , №  1673, и ю н ь  1998  г.
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Наш собеседник сегодня -  Николай Михайлович Чудин, 
кандидат юридических наук, начальник отдела международных связей ПГУ. 
Поводом для разговора послужил выход в свет нового учебника по 
криминологии, в котором наряду с видными учеными разных вузов, 
внесшими значительный вклад в развитие этой науки, 
отмечен и Н.М. Чудин.

-  Николай Михайлович, расскажите, пожалуйста, поподробнее, в чем 
заключается Ваш “значительный вклад”?

- В университете я работаю вот уже 30 лет. Очень приятно, когда в академи
ческом учебнике, изданном криминологической ассоциацией под эгидой про
куратуры России, упоминается твое имя, тем более, что я единственный кан
дидат наук среди перечисленных. И хотя здесь говорится о значительном вкла
де, вряд ли можно так сказать по сравнению с теми упомянутыми учеными. 
Но, тем не менее, радует, что наша работа не осталась незамеченной.

Основное направление исследова
ний кафедры уголовного права - это 
профилактика правонарушений несо
вершеннолетних. На сегодняшний 
день, конечно, профилактика не ра
ботает, но, тем не менее, наши труды 
содержат в себе ту основу, которая 
может быть истребована в любой мо
мент, когда государство “придет в 
себя” и когда появятся деньги на дей
ствительную борьбу с преступностью. 
То, что профилактировать преступ
ность надо, не вызывает сомнения, 
так как правонарушения несовершен
нолетних -  это резерв, и организован
ная преступность обращает на это 
дело серьезное внимание. Нами, в ча
стности, разработана система инди
видуальной диагностики правонару
шающего поведения, рассмотрена та 
ситуация, когда еще до момента со
вершения преступления можно выя
вить потенциальных его исполните
лей.

Надо сказать, что и как препода
ватель Н.М. Чудин имеет достаточ
но большой авторитет, по проводи
мому пару лет назад анкетированию 
студентов он был назван лучшим 
лектором. А к 200-летию Пермской 
губернии награжден Почетной гра
мотой ОблУВД “за большой личный 
вклад в укрепление качественного 
состава кадров органов внутренних 
дел”. Есть в жизни Н.М. Чудин а еще 
одно большое Дело. Вот уже восемь 
лет, практически с самого основа
ния, он возглавляет отдел междуна
родных связей. Начинать приходи
лось с нуля, единственным догово
ром, который, кстати, был органи
зован ректором ПГУ, был Оксфордс
кий. Сейчас ОМС работает по 12 до
говорам с университетами Великоб

ритании, Франции, Македонии, 
Польши, Словении, Австралии, США, 
и по различным вариантам обмена с 
университетами Австрии и Гэрма- 
нии, Гэлландии и Гоеции, Италии и 
Австралии, Китая и Финляндии, Ис
пании, Югославии и др. Пермский го- 
суниверситет осуществляет пред
ставительство в 24 международных 
проектах.

-  Николай Михайлович, каково 
отношение наших зарубежных кол
лег к нынешним проблемам рос
сийского высшего образования?

- Сочувственное. Но надо сказать, 
что уровень преподавания у нас все- 
таки выше. И то, что там не признают 
наших дипломов, в ряде случаев -  это 
просто боязнь конкуренции.

- А отношение студентов к учебе?
- Они богаче. Поэтому спокойнее.
- То есть у них меньше проблем, 

и думают они, в основном, только 
об учебе?

- Да. У них другой подход к самой 
организации учебного процесса, у них 
есть право самим выбирать курс из 
предлагаемого “букета” в рамках од
ной специальности. Мы себе такого 
позволить не можем.

- А как учатся иностранные сту
денты у нас?

- В общем, они учатся хорошо. На
блюдается интерес к самому вузу, ко
торый постепенно нарастает. Студен
ты учатся у нас год-два, в зависимос
ти от курса.

- А когда заканчивают, поддержи
вают отношения с новыми друзья
ми?

-Да, они переписываются, пригла
шают в гости и студентов и препода
вателей, и, кстати, благодаря их от
зывам авторитет ПГУ неуклонно рас

тет. Сейчас готовимся принять студен
тов из Австрии, они выбрали Пермь 
именно по отзывам уже обучавшихся 
у нас. Так что к сентябрю мы ждем 
австрийцев и американцев. Амери
канцы у нас были уже несколько раз, 
и отзывы очень хорошие. Они не идут 
в московские вузы, но у нас очень ог
раниченные возможности для приня
тия - нет нормальных бытовых усло
вий для того, чтобы их устроить как 
полагается. И еще я все-таки боюсь 
за их безопасность. Это серьезный 
момент, и его надо прорабатывать.

Если говорить конкретнее о дея
тельности всего университета в обла
сти международных контактов, то ли
дерами здесь являются экономичес
кий, физический и филологический 
факультеты, аутсайдерами - химики и 
географы. В общем, работа проводит
ся, и немалая. Недостатка в желаю
щих учиться в ПГУ нет, но, к сожале
нию, более быстро расширяться мы 
не можем из-за отсутствия средств, 
отдел международных связей в опре
деленной мере существует на спон
сорские средства. А пока - надеемся 
на лучшее и работаем...

Нам осталось только пожелать 
отделу - материального благополу
чия, а его начальнику -  Николаю Ми
хайловичу Чудину -  новых успехов в 
его работе в таких, на первых 
взгляд, разных сферах деятельнос
ти, как профилактика правонаруше
ний и международные связи универ
ситета. Но, по признанию самого 
Н.М. Чу дина, для него одно уже не
отделимо от другого, и он не мыс
лит себя без своего ДЕЛА.

Т. АБАСОВА.
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Безопасность жизнедеятельности 
(БЖ) введена в ранг учебной дисципли
ны. Она предназначена для подготовки 
специалистов, стоящих во главе различ
ных коллективов, наделенных полномо
чиями и техническими возможностями 
для решения экологических задач разной 
степени сложности. Не менее важным, на 
наш взгляд, являются вопросы обеспече
ния личной безопасности, которые дол
жен четко знать каждый человек. Владе
ние основами и навыками личной безо
пасности позволит человеку чувствовать 
себя более уверенно в любой ситуации, 
быть более независимым при решении 
различных жизненных ситуаций.

В 1995-96 учебном году студенты 
Пермского университета приступили к 
изучению дисциплины “Безопасность 
жизнедеятельности”, программа которой 
предусматривала знакомство с основами 
медицинских знаний и вопросами граж
данской обороны. Однако жизнь требо
вала более глубокого и разностороннего 
подхода к вопросам безопасности жизне
деятельности, рассмотрения проблем эко
логической безопасности. В 1997 г. при
казом ректора на биологическом факуль

тете создана кафедра “Экологии и безо
пасности жизнедеятельности”, в задачи 
которой входит всестороннее освещение 
данного предмета. В составе этой кафед
ры в настоящее время ведут преподава
ние 4 доктора и 2 кандидата наук, кото
рые творчески работают над созданием 
системы знаний, необходимых студентам 
в повседневной и предстоящей деятель
ности.

В новой, разработанной кафедрой 
программе нашли отражение влияние на 
безопасность следующих факторов: заг
рязнения окружающей среды, питания, 
психо-эмоционального состояния, крими
нальной ситуации при пожарах и в усло
виях автономного существования, при 
воздействии радиации и электромагнит
ного излучения. Большое внимание уде
лено обучению первой медицинской по
мощи и вопросам здорового образа жиз
ни. Особое внимание будет обращено на 
изучение вопросов Гражданской оборо
ны и поведения населения при Чрезвы
чайных ситуациях различного характера.

22 апреля кафедрой совместно со 
штабом ГО нашего университета прове
дена научно-практическая конференция

на тему 'Социально-экономическая зна
чимость подготовки населения к чрезвы
чайным ситуациям в системе безопасно
сти страны”, на которой были подняты 
вопросы состояния готовности населения 
Пермской области и студентов универси
тета к возможным ЧС. Различные сторо
ны этой проблемы были освещены в вы
ступлениях сотрудников кафедры Б.В. Те
стова, В.П. Рочева, Р.Р. Махмудова, на
чальника штаба ГО и ЧС В.В. Федорова. 
Большой интерес у собравшихся вызвала 
информация проф. О.Ю. Устиновой об 
инфекционной обстановке в Пермской об
ласти.

Подводя итоги работы конферен
ции проректор по научной работе и пред
седатель КЧС университета, профессор 
В.М. Суслонов ответил на вопросы сту
дентов, обратил внимание на необходи
мость усиления освещения актуальных 
проблем безопасности жизнедеятельнос
ти, для чего, в частности, использовать 
возможности местного радиоузла и стра
ницы газеты “Пермский университет”.

В.В. ФЕДОРОВ, 
начальник второго отдела.

17 мая космический 
корабль “Прогресс М-39” до
ставил на орбитальную стан
цию “Мир” аппаратуру “ДА- 
КОН” (датчик конвекции) для 
эксперимента по физике жид
костей в невесомости. Эта ап
паратура разработана и полно
стью изготовлена по всем пра
вилам ракетной техники и кос
монавтики на кафедре общей 
физики нашего университета 
(руководитель проекта - зав. 
каф. Г.Ф. Путин). Работы ве
лись с 1992г. В них принима
ли участие доцент А.Ф. Глу
хов, ассистенты И.А. Бабуш
кин и Г.П. Богатырев, зав. лаб. 
Е.А. Зильберман, инженер 
С.Е. Пушкин, а также аспи
ранты и студенты, причем 
шестеро студентов получили 
за участие в этих работах гран
ты Фонда Сороса. Это уже 
третий эксперимент, проводи
мый кафедрой общей физики 
на орбитальной станции 
“Мир” - в  1995 г. выполнялись 
совместные российско-фран
цузские исследования, в 1996 
-  российско-американские. 
Желаем нашим физикам ус
пешного завершения экспери
ментов и дальнейшей плодо

творной работы.
23 мая 1998 г. 

в главном корпусе Пермско
го государственного техни
ческого университета состо
ялась городская студенческая 
олимпиада по фундаменталь
ным и общетехническим дис
циплинам. Команды механи
ко-математического факуль
тета ПГУ одержали убеди
тельную победу по высшей 
математике и теоретической 
механике как в командном, 
так и в личном зачетах. На
учные руководители команд
-  преподаватели кафедры ме
ханики и процессов управле
ния С.В. Лутманов, И.В Ги
лев и преподаватель кафедры 
математического анализа 
И.В. Зорин. В личном зачете 
по теоретической механике 
1-2 место поделили Михаил 
Кудринский и Алексей Соко
лов, 3 место занял Андрей 
Белоногов. В личном зачете 
по высшей математике 1 ме
сто занял Антон Сократов, 2 
место -  Леонид Гомзиков, 3
-  Лев Богданов.

Поздравляем ребят с 
такой важной победой! Жела
ем и впредь только успехов!

На имя ректора ПГУ 
проф. В.В. Маланина пришло 
письмо от депутата Госдумы, 
председателя Федеральной 
партии “Демроссия” Г. Старо
войтовой. Она пишет, что с 
удовольствием вспоминает 
встречи с преподавателями и 
студентами Пермского уни
верситета. Также Г. Старовой
това сообщает, что направля
ет в дар университетской биб
лиотеке пять экземпляров сво
ей книги “National Self- 
Determination: Approaches and 
Case Studies”, вышедшей в 
Браунском Университете 
США и посвященной пробле
мам национального самооп
ределения. Книга на английс
ком языке, русское издание 
также готовится и будет на
правлено нам после публика
ции. Как отметил В.В. Мала
нин, никто из ранее выступав
ших в Г1ГУ политиков не ока
зывал внимания нашему уни
верситету впоследствии. И 
поэтому факт передачи книг 
библиотеке имеет особое зна
чение.

Еще одна новость из 
библиотеки. Во время празд
нования Дня библиотек была 
организована выст авка живо
писных работ известной пер
мской писательницы Нины 
Горлановой и Елены Якимо
вой, студентки геологическо
го ф-та. Картины можно было 
посмотреть в в библиографи
ческом отделе.

В музее истории ПГУ 
проходит выставка пермского 
дизайнера Ольги Салакая 
«ТАИНСТВЕННЫЙ МИР 
ДУШИ», на кототорой пред
ставлены картины, выполнен
ные как в традиционной мане
ре - красками, так и апплика- 
тивным способом - из кусоч
ков ткани, обоев и других ма
териалов. Очень интересны 
украшения из бисера.- Допол
няют выставленные произве
дения два костюма: свадебный 
(для невесты) и праздничный 
в манере «а ля рюс», которые 
вызывают большой интерес у 
зрителя. Выставка пользуется 
огромным успехом, некоторые 
из работ были приобретены.
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Кто из нас не мечтал о путешествиях в далекие неведомые 
страны? Но, как говорится, “рад бы в рай ...” Не каждому 
по карману “белый пароход” . А как хочется... Может, по
пробовать старый испытанный способ -  автостоп? Надо 
подумать. А пока сбор информации не помешает. Вот что 
мы нашли в подшивках:

- Hitch-Hiking (по-русски -  автостоп) -  “родился” 19 сен
тября 1923 г. В этот день это слово впервые появилось в 
американском журнале “Нейшн” . “Hich” -  “зацепиться”, 
“hire” -  “странствовать пешком на большие расстояния” , 
т.е. путешествовать на попутках.
- Но уже во время 1 -й мировой войны поездки на попут
ках были обычным явлением. Во Франции 
английские солдаты и медсестры смело ос
танавливали г рузовики, чтобы добраться в 
тыл или на передовую. Этот вид передви
жения назывался тогда lorry-hopping или 
lorry jum ping (дословно “запрыгивание в 
грузовик”).
- В Ю АР в 1944 г. хитч-хайкеры должны 
были покупать у водителей трехпенсовые 
билеты. Вырученные деньги шли в фонд по
мощи армии, и водителям предоставлялась 
возможность получить больше бензина.
- В начале 50-х г. хитч-хайкеры были зап
рещены в 23 штатах США. В 1954 г. в шта
те Вашингтон было задержано 248^ хитч
хайкера, около половины из них попали за 
решетку, другим пришлось заплатить круп
ный штраф.
- Лондонский студент М. Бойд в 1956 г. 
впервые совершил кругосветное путеше
ствие. По суше он передвигался на попут
ках, а  для того, чтобы оплатить свое проезд 
на кораблях, работал кочегаром или препо
давал английский язык.

- За один год англичанин М. Уэйнфилд из Рэдфорда про
ехал на попутках по дорогам Западной и Восточной Евро
пы 48 тыс. км.
- За одни сутки голландский хитч-хайкер Р. Принс, старто
вавший из Палантона в Греции, преодолел 2304 км.
- Платный автостоп возник в 1951 г. в Западной Германии. 
Было создано специальное агентство для организации по
путных поездках, и теперь хитч-хайкеры платили как аген
тству, так и водителю. Сегодня агентство имеет отделе
ние по всей Германии и устраивает поездки по заказу. Плата 
за услуги составляет 20 марок, плата водителю — по дого
воренности.
- По подсчетам Британской эмиграционной службы в 
1967г. одних только английских хитч-хайкеров, находящих

ся на пути в Индию и обратно, было не мень
ше 10 тыс.

'Автостоп” — организация советских хитч
хайкеров, созданная “сверху” в 1961 г. Каж
дый желающий за 1 руб. мог купить книжку 
с талонами, которой хватало на 500 км. пути: 
шофер, за год перевезший не менее 10 тури
стов на общее расстояние не менее 200 км., 
получал право участвовать в лотерее “Авто
стопа”.
- Хитч-хайкер Роберт Олмстед, голосовав
ший на хайвэе неподалеку от Сакраменто, 
Калифорния, открыл огонь из пистолета, ког
да двое полицейских попытались его арес
товать за нарушения правил (голосовагь на 
скоростных трассах в Америке запрещено).
- 579.510 км., начиная с 1964 г., наездил на 
попутках хитч-хайкер Б. Хейд из Мичигана.
- Первые хитч-хайкеры из России появились 
на дорогах Америки в начале 90-х годов.

Итак, друзья, счастливого пути? 
Подготовила Н. АРТАМОНОВА.

Эти снимки были сделаны в г. Анадырь на 
Чукотке. Белая медведица с медвежатами 
сама пришла к людям и даже брала корм с 
рук. Фото предоставлено А. Гераськиным, 
сотрудником службы безопасности ПГУ.
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Кружка чефира, забитый косяк,
В доме бедлам - все не как у людей,
В форточку дышит осипший сквозняк, 
Крыша съезжает от буйных идей.

Голос тих, дыханье юно,
В кудрях ветерок играет, 
Ночь за ночью светят луны, 
Май по улицам играет.

Поиск начала в истоках конца, 
Жизнь бестолкова - да хрен на нее, 
Бред понимания сути творца - 
Вот одинокое счастье мое.

ВЕСНА

Дождь стучит по карнизу. Пришла весна. 
И в немытые окна заглянула она.

В небе вешних звезд паденье 
Вниз, земле на растерзанье, 
В сердце - первое томленье, 
В мыслях - первое свиданье.

И душа летит стрелою 
К поцелуям и объятьям,
Тело рвет само собою 
Узы чопорного платья...

Серые лица друзей и подруг,
В памяти плавая, словно в дыму, 
То собираются в замкнутый круг, 
То улетают в бездонную тьму.

Падает пепел на старенький стол, 
Травка то гаснет, то снова горит, 
Кружка устлала осколками пол, 
Дух одурманен и разум разбит.

Снег за окнами кружится, 
Ветер в ставнях тихо плачет. 
Сын упрямится ложится.
Да могло ли быть иначе?!.

Мысли уходят одна за другой.
Завтра без четверти восемь вставать, 
Вновь на работу с больной головой, 
Будничной прозы пилюли глотать.

ЖИВЕТ ТАКОЙ ПАРЕНЬ ИЗ

Два лица у нее, их нельзя не узнать, 
Дождь и солнца свет вечно будет менять.

То небо заплачет, то смеется оно,
И весну нам понять словно не суждено.

Может, это природы такая игра,
А название ей дали люди - “весна”?

Два лица и две маски, день и ночь,
Дождь сменяет солнце, а солнце - дождь.

И не важно, что прежде, а что потом, 
Просто это весна уже за окном.

НАШЕГО ГОРОДА

На физическом факультете 
учится уже четвертый год Олег Нейфельд, 
активист, красавец, отличник, спортсмен, 
вот разве что не комсомолец. Но этот ма
ленький недостаток Олег вполне компен
сирует своими преимуществами: в дру
жеской компании он всегда (когда может) 
подыграет на гитаре. Но чаще исполняет 
репертуар “Чижей”, из которых самая лю
бимая песня “Прогулки по Одессе”. Но 
поскольку одна из первейших задач в 
ВУЗе - научная работа, спросим у него, 
чем он занят? Оказывается, под руковод
ством к.ф.-м.н. Б.Н. Барской Олег изуча
ет, и весьма успешно, монокристаллы ни- 
обата лития (Ni Li 03). А в свободное от 
учебы время защищает честь Пермского 
Университета в соревнованиях по на
стольному теннису. Под руководством 
своего тренера, Ю.Г. Зуева, чемпион Ней
фельд достиг немалых высот. А чемпио
ном Университета он становится трижды.

Вместе с С. Малышевым (эк. 1) и А. Вес
ниным (ист.2) они участвуют в соревно
ваниях самого разного масштаба. Когда 
Нейфельд “сделал” 1 разряд, он выиграл
2 место по ПЬрми. В российских сорев
нованиях он (не являясь рейтенгистом, 
КМС и т.д.) “режет” иногородних масте
ров спорта, за что те выбывают из сорев
нований - знай наших!

А “наших” становится все мень
ше. Можно отметить девочек-теннисис- 
ток О. Перминову (эк.2), Ю. Луцик (мех- 
мат.2), А.Маслову (хим.2). Раньше было 
15 человек, которые занимались в секции 
настольного тенниса. Тренер Зуев настро
ен пессимистически - когда лучший тен
нисист университета закончит учебу, он 
вероятно, закроет секцию. И проблема 
здесь многосторонняя. Среди прочих при
чин “захиревания” пинг-понга в ИГУ 
можно выделить сокращение времени 
тренировок. Теннисисты не приносят до
хода спортклубу, как это делают шейпин- 
гисты-аэробирты, которые за членство и 
тренировки в месяц платят до 60 рублей. 
Поэтому прежде “понги” занимались три 
дня по 6 часов, а теперь те же три дня по
3 часа. Когда же им наращивать мастер
ство? Где расти чемпионам? Серьезные 
тренировки с сильными игроками надо 
оплачивать. А инвентарь? Для любопыт
ства, классная ракетка «Yasaka» стоит 600 
рублей.

Болеет ли руководство универси
тета и клуба “Наука” за свою популяр
ность в сфере настольного тенниса? Ко
нечно, да. Проведен ремонт зала, спорт
клуб выделяет призы. Но маловато этого,

без внимания остаются 20-летние столы 
и сетки. Как водится, дружеская под дер
жка нужна спортсмену, и мы похлапыва- 
ем его по плечу, и филолог Оленька Пан
телеева (тоже спортсменка) вдохновляет 
как муза чемпиона.

Еще хочется воззвать к декану 
физического факультета А.Н. Захлевных. 
Ваш человек уже три года бессменный 
лидер Университета по данному виду 
спорта, и ни разу он не был поощрен ма
териально ни со стороны деканата, ни 
профбюро факультета. Вот мех-матовцы 
не стесняются поощрить аж 12 участни
ков олимпиады и по 300, и по 200 руб
лей! А ведь сам Олег Нейфельд просить 
нс пойдет, я его знаю, ведь он тоже Соли
камский, а Соликамские парни, они такие.

В целом же, вникая в проблему 
университегского настольного тенниса 
хочется сказать: уважаемое руководство 
кафедры физического воспитания и 
спорта и спортклуба “Наука”, не оставь
те вниманием зуевцев. Можем ли мы те
рять уже завоеванные позиции и опреде
ленную известность за городскими сто
лами? Нет. Может ли Университет обой
ти, наконец, вечный политех? Да. Но лишь 
при условии вашей широкой поддержки 
и популяризации тенниса в Университе
те. На это и есть наша надежда. Да еще 
на пацанов и девчоночек, которые могут 
и хотят мочь играть в пинг-понг и прояв
лять себя за зелеными столами.

Вспомним барона Пьера де Кубер- 
тена: Спорт- это действительно мир, ог
ромный мир, который окружает нас.

Евг. СМИРНОВ.
шишммк



В м и р о в о й  и с т о р и и , д а  и в  и с т о р и и  н аш его  
г о р о д а  е с т ь  н е м а л о  п р и м е р о в , к о г д а  н а  п о ж е р т в о 
в а н и я  ж и т е л е й  с о з д а в а л и с ь  ц елы е б и б л и о т е к и , к о 
то р ы е  п о то м  сл уж и л и  в с е м  желающим. К с т а т и , и 
наша у н и в е р с и т е т с к о е  к ни гохрани лищ е в  п ервы е годы  
с в о е г о  с у щ е с т в о в а н и я  ф орм и ровал ось  в о  м н огом  б л а 
г о д а р я  в с е н а р о д н о й  пом ощ и.

С е го д н я  б и б л и о т е к и  с н о в а  о б ращ аю тся  к  ч и т а 
т е л я м  с  п р о с ь б о й . В с в я з и  с н е д о с т а т о ч н ы м  ф ин ан 
с и р о в а н и е м  б ед н ею т  и  ветш аю т книжные ф онды , и 
в с е  чащ е в о зн и к а ю т  с и т у а ц и и , к о г д а  н уж н ого  у ч е б 
н и к а  в н а л и ч и и  п р о с т о  н е т .  Быть м о ж е т , н а  ваш их 
книжных п о л к а х  с т о я т  у ч е б н и к и , н а у ч н а я ,  с п р а 
в о ч н а я ,  х у д о ж е с т в е н н а я  л и т е р а т у р а ,  в ам  уж е н е  
н у ж н а я , н о  н е о б х о д и м а я  нашим ч и т а т е л я м . К ниги 
н е  м о г у т  п ы л и т ь с я  в з а б в е н и и , они  должны сл уж и ть  
лю дям .

Б и б л и о т е к а м и  в н о в ь  п р о в о д и т с я  а к ц и я  "П одари  
с в о и  к н и ги  б и б л и о т е к е " .  П ризы ваем  с т у д е н т о в ,  п р е 
п о д а в а т е л е й  и  с о т р у д н и к о в  ПГУ п о д д е р ж а т ь  е е  и 
в н е с т и  с в о й  п о си л ьн ы й  в к л а д ,  а  з а о д н о  и з б а в и т ь 
с я  о т  ненуж ны х д о м а  к н и г .

П рием  к н и г  в  б и б л и о т е к е  ПГУ п р о и з в о д и т с я  
в с е м и  о т д е л а м и  о б с л у ж и в а н и я .

Подари свои книги библиотеке!

КОДИНЦЕВА
Юрия Николаевича, зав. кафедрой 
физвоспитания и спорта,
ПОПОВА Владимира Геогриевича, 
зам. декана по науке философско- 
социологического факультета - с юбилеем! 
Желаем здоровья и счастья!

С есси я  на д в оре!
ОПРЕДЕЛЕНИЕ уровня знаний
1. Что-то, когда-то, где-то слышал, но не помню что, 
когда и где.
2. Помню, когда, где слышал, но не помню, что.
3. Помню когда, где и что слышал, но сказать не могу:

ОПРЕДЕЛЕНИЕ наличия знаний 
Легко выяснить, что студент не знает, 
труднее, что знает,
очень трудно, иногда,- знает он вообще что-нибудь.

(Из наблюдений преподавателя КЛаврова.)

К Р О С С В О
1.Процесс формирования строк тек
ста. 2.Рельефное изображение буквы, 
применяемое в полиграфии. 
3.“Крышка” книжки. 4.Русский писа
тель, библиотекарь, баснописец. 
5.3нак владельца библиотеки, дослов
но “из книг”. б.Первая книга И. Фе
дорова.7.Упорядоченный список 
книг. 8.Человек, занимающийся вы
пуском книг. 9Летопись. Ю.Периоди- Ф

р д
ческое текстовое издание. 11 .Модель 
издания. 12.“Бумага” древнего Егип
та. 13.Книга с изложением основ зна
ний. 14.Перечень частей книги с ука
занием страниц. 15.Раздел книги. 
16.Вид гравюры. 17.Лист бумаги 
между обложкой и блоком книги. 
18.Печатный оттиск. 19.Размер. 
20.“Бумага” Древней Руси. 21 .Ошиб
ка в тексте.

11
12

13
14

15
16

17
18

19
20

1*1 il

Учредитель - ПГУ.
Per.№2 в Дзерж.РИК г.Перми.

Редакция га зеты  "ПЕРМСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ":
12 3  Пермь, у л .Б уки р ева , 1 5 , к . 847, 
®  3 9 6 -2 3 4 , 3 9 6 -5 9 8 , f a x  3 3 3 -9 8 3 . 
URL: h t t p : /  /  www. p s u . r u /p u /in d e x . h tm l. 
№ 6 ( 1 6 7 3 ) ,  и ю н ь  1 9 9 8  r .

Тираж 500 э к з .

Редактор  -  T .Абасова, 
корреспонденты:

£вг.Смирнов, 
Я.Артамонова, 

компьютерный набор —
Э . С а ф н н а .


